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本报讯（记者史莺）“中国现在正引
领全球的经济复苏”“亚洲制造业在全
球竞争中较有优势，特 别 是 中 国 的 制
造 产 出 占 全 球 近 30%，因 此 在 亚 洲 经
济复苏中，中国制造将发挥非常重要
的作用”“智能制造把一些非常 boring

（令人厌倦）的劳力密集型工作做了，省
下来的人力去做脑力工作”“可能会减
少一部分生产线上的岗位，若从整个制
造业角度来看，它也可能会带来更多新
工作的增加”⋯⋯

昨天上午，正在参加 2023 天津夏
季达沃斯论坛的 TCL 创始人、董事长
李东生，富士康集团董事长、总经理刘
扬伟，欧莱雅北亚及中国首席可持续
发展官梁禗殷，绿色气候基金首席财
务官和首席运营官帕特森，天津卓朗
信息科技股份有限公司总经理张坤宇
五位“新领军者”以“亚洲制造业的复
苏”为主题，在资深媒体人、阳光媒体
集团董事长杨澜“承上启下”的主持中
侃侃而谈。从制造业的重要性，聊到

制造业对就业、教育、生活质量等整个
社会带来的民生福祉，再谈及数字化
赋能制造业的技术创新，转而又到智
能制造会不会在提质增效的同时带来
减员，或是分享绿色制造、可持续发展
方面的经验，最后众人不约而同说起

“合作与伙伴关系”。这场由论坛官方
主 播 媒 体 天 津 海 河 传 媒 中 心 举 办 的
2023 年夏季达沃斯主播媒体辩论会，
在一个多小时的时间里，台上真知灼
见的碰撞交融一刻不停，台下观众听

得酣畅淋漓、意犹未尽。
同时，“为推进天津制造业高质量

发展行动，借助本届夏季达沃斯聚集全
球精英、展开开放合作的良机，天津市
工信局、天津海河传媒中心特联合推出

“天津智能工厂升级计划”，其启动仪式
也在辩论会的最后举行。与会嘉宾希
望通过该计划，促进更多天津本地的制
造业企业进行数字化、智能化转型，从
而达成降本、增效、提质、低碳等实际
成果。

达沃斯主播媒体辩论会上，各界领军者从制造业辐射到民生福祉、智能创新、提质增效等方面进行了充分讨论

智能创造火花不断 碰撞交融一刻不停

本报讯（记者史莺）一场观点交锋的
2023 年夏季达沃斯主播媒体辩论会，自
然会贡献不少精彩瞬间，哪些碰撞出的

“火花”是此次辩论会主持人，资深媒体
人、阳光媒体集团董事长杨澜最感兴趣
和难忘的呢？

在会后接受本报记者专访时，她表
示 ：“在 最 近 一 段 时 间 的 各 类 讨 论 中 ，
大家常常把技术革新和劳动力的使用

‘ 对 立 ’起 来 ，也 会 把 应 对 气 候 变化可
持续发展的理念和企业的效率和利润

‘对立’起来。这次辩论会上，也都谈到
了这些问题，且大家达成一种共识：我
们应该用一种发展的眼光来看待这些
问题，让它们能够更加协调、平衡的发
展。比如，刚刚有位企业家说，新的科
技应用，虽然会减少一些岗位的劳动力
使 用 ，但 是 也 会 创 造 一 些 新 的 就 业 机
会 。 同 样 ，当 一 家 企 业 能 够 担 当 起 责
任，去实现可持续低碳发展时，它未来
将可能赢得更多市场机会和更具有竞
争力的产品优势。”

“我曾经多次参与达沃斯论坛，无
论是在达沃斯当地举行的冬季论坛，还
是在中国大连和天津举办的夏季达沃
斯论坛，我们都会看到来自各个领域的
实践者和思考者们，他们用最前沿的想
法和对于未来的敏锐洞见，打开我们的
思路。”杨澜在谈及自己在达沃斯论坛
上的收获时表示，“历届达沃斯论坛都
会让大家看到社会和经济发展的大潮
流，虽然我从业的是传媒和文化领域，
但也应看到整个社会经济形势的发展，
特别是科技创新以及可持续发展的理
念，以及包容性成长的社会实践等，这
对从事各行各业的人们都是非常有启
发的。”

图① 资深媒体人、阳光媒体集团董
事长杨澜。

资深媒体人、阳光媒体集团董事长杨澜

科技应用发展 敏锐洞见未来

本报讯（记者史莺）“我认为亚洲制
造一个最根本优势在于效率。正因我们
的效率是很高的，所以生产出来的产品
才能在全球有竞争力。”在昨天举行的
2023 年夏季达沃斯主播媒体辩论会上，
主持人杨澜抛出“能否讲讲技术创新在
制造业升级方面发挥的作用”问题后，天
津卓朗信息科技股份有限公司总经理张
坤宇表示，“在数字技术的推动下，过去，
以企业为中心的制造业形态和格局或被
改变，未来，制造业将有可能以产品为中

心。数字化将为制造业带来全新业态，
且更加提升效率，进而将整个经济带上
新的发展层级。”

在张坤宇看来，中国的数字化程度
非常高，“我们有非常健全和完善的数字
化基础设施，过去 5年到 10年间，数字化
一直向制造业渗透，在此过程中，数字

‘化身’效率工具，很大程度将整个制造
效率提升，且更加坚固可持续性。”他还
提到了此次达沃斯论坛上多被提及的

“AI 技术”，“它确实是会带来很大变革，

但它在减少生产线上的劳动密集型工作
的同时，也会带来新工作、新工种、新岗
位的增加。同时，AI 是需要和制造业相
配合的，单有生成式人工智能或是大模
型，并不能真正解决所有制造问题。”

“我们企业家对整个经济发展非常
有信心。在过去三年，大家能够感受到
很多企业虽然生产节奏受到影响，但像
技术创新、生产线升级改造等，年年都在
进行，其实大家都是在为当下这样一个
重启和高增长去做准备。”辩论会后，张
坤宇告诉记者，卓朗科技将和市工信局
携手完成天津制造业的领航计划，未来
三年能培育出不少于 10 家中国智能制
造领域的“标杆工厂”。

图② 天津卓朗信息科技股份有限
公司总经理张坤宇。
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数字化将为制造业带来全新业态

本报讯（记者岳珊）随着技术创新
引入到制造业，会不会导致就业机会的
丧失？技术和效率的提升，是否一定会
意味着劳动力雇用的减少？在昨日召开
的 2023 夏季达沃斯主播媒体辩论会上，
TCL 集团董事长李东生就这一人们广
泛关注的话题进行了阐述。

李东 生 认 为 ，面对热门 AI 技术的

挑战，制造业企业需要不断提高效率，
同时导入新技术，提高劳动效率 。“ 由
于 导 入 AI 技 术 而 减 少 的 部 分 岗 位 ，
可 以 用 机 器 来 做 ，省 下 的 这部分人力
资 源 可 以 用 于 开 发 新 的 产 品 技 术 应
用，从而增加市场销量，达到平衡。”他
以 TCL 为例 ，介绍了过去几年的营收
增 长 情 况 ，从 2000 年 时 约 1500 亿 ，增

加到去年的 2600 亿 ，其就业岗位对于
企 业 而 言 是 增 加 的 。 因 此 ，企 业 通 过
提高效率、提高竞争力，能够解决这些
问题。

“中国的制造产出占全球的近 30%，
未来中国制造要转变方式，从输出产品
到输出工业能力，这个趋势是必然要发
生的。”李东生说，未来制造业在亚洲的
经济复苏当中将会继续发挥重要作用。
若想在智能、可持续发展等方面得到提
升，可以通过广泛的合作共同推动亚洲
制造业的发展，为经济和社会带来积极
的影响。

图③ TCL创始人、董事长李东生。

TCL 集团董事长李东生

转变中国制造方式 面对 AI 技术挑战
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